

REPÚBLICA

Organo de la Agrupación Republicana de Cuenca

Se publica todas las semanas

Franqueo
Concertado

AÑO II Cuenca, 27 Junio 1932 NUM. 61

Director: D. Cándido Pérez Gasión

Administrador: Santiago Torralba Plaza Galán, 2

Redacción: 133

Inscripciones en Cuenca.	Un mes.	0,45
	Un trimestre.	1,25
	Un semestre.	2,50
En la provincia y fuera de ella.	Un semestre.	3,00
	Un año.	6,00

PAGO ADELANTADO

Número suelto

10 Cts.

Editorial

La autonomía Catalana

El mas agudo problema que existía en la vida del Estado Español durante la Monarquía y que a su vez fué causa determinante del advenimiento de la Dictadura, fue sin disputa alguna el sentimiento separatista que alentaba desde siglos en el alma del pueblo Catalán. Envenenado, agudizado y presagiando un estado de guerra civil durante los últimos tiempos Borbónicos, los políticos monárquicos no supieron o no quisieron resolverlo, abriendo con esta ineptitud o desidia suicida, una honda herida en la fraternal alianza de todas las regiones hispanas y Cataluña. La República no podía dejar flotando en el aire el finísimo legado de tantos siglos de absolutismo monárquico que añorando imperialismos a lo Napoleón, quería atar a la zaga de la carroza real los sentimientos de una región que por múltiples razones tiene un perfecto derecho a gozar vida autónoma dentro del Estado Español. Nada de separatismo Catalán, pero sí autonomía de la Región Catalana.

Todos los tratadistas de derecho político, preconizan como la mas perfecta forma Estatal, la República federal, federada o de regiones autónomas. Nuestra patria presenta todos los matices geográficos e históricos indispensables para tal forma gubernamental. Galicia, Cataluña, Andalucía, Castilla, sus caracteres físicos, su historia, su idioma, sus costumbres en una palabra, su idiosincrasia es peculiar diferente y propia en cada región. Galicia nos habla de los Céltas laboriosos y sufridos. Cataluña de los Griegos y Visigodos, emprendedores, grandes comerciantes, amantes del arte y respetuosos de la Ley. Andalucía de los Arabes sensualistas e inelicientes y Castilla de los iberos austeros, nobles y parcos. ¿Por qué, pues, pretender cercenar ese espíritu peculiar y autónomo de cada región? Con ello la unidad española no se quebranta, muy al contrario, se exaltan los valores económicos morales e intelectuales privativos de cada región y la unidad geográfica española, indiscutible e indestructible, será un florón de hermosas gemas competidoras entre sí en valor y belleza.

Pero has de saber, camarada lector, que en el fondo, los que se llaman obstaculizadores del Estatuto, esos que se hinchan los carrillos hablando de la unidad Patria, solo pretenden con su táctica, crear un grave conflicto al Estado Republicano y encender la guerra civil entre los españoles para, al socaire de la lucha, ver si es posible que el último monarca o alguno de sus hijos se entronice nuevamente en la Corona de España; pues les consta ciertamente, que una vez aprobado el Estatuto, la República se afianzará sobre bases inmovibles y una nueva era de esplendor se abrirá en los anales de nuestra patria, mientras que a los pobrecitos cavernícolas solo les quedará la nostalgia de aquella España monárquica de patriotismo barato, que olía a incienso y se adornaba con oropeles de torero.

¡Abur a la Primavera!

Ya se fué la primavera, muy ufana y placentera, dejando gran sementera.

Dejando grandes trigales, hasta en áridos canchales, para aliviar nuestros males.

Como era republicana, hizo la campaña hispana fecunda, cual la fontana.

Para el año venidero, nuestro pan será el primero, que es mejor que el extranjero.

Pues en el año presente, occultaron los de enfrente trigo, intencionadamente.

Con buen pan en el tablero, yo no será el panadero pesimista y agorero.

Por eso, a esta primavera, republicana sincera, la ensalzo de esta manera.

Que llegue a colmo la muestra de tan grande obra maestra, y así tendremos menestra.

Los humildes labradores, le hacen también los honores, porque premió sus labores.

Yo, en nombre de España entera, te digo: ¡abur, primavera!, «República» te venera.

Anrués.

NECROLÓGICA

El día 25 del actual falleció en Madrid Doña Angustias Pareja de Bermejo, hermana de nuestro querido correligionario D. Evaristo Pareja Contreras.

A su atribulado esposo, padres, hermanos y demás familia expresamos sinceramente nuestra condolencia, sentimos su desgracia y les acompañamos en sus horas de dolor.

Continuando la serie de mitines organizados por la Agrupación Republicana de Cuenca, como propaganda necesaria para la causa de la República y para contrarrestar las vergonzantes campañas de la caverna, tenemos verdadera satisfacción en anunciar un grandioso mitin para

El próximo día 29 del actual celebrándose un acto de propaganda del Partido Republicano Radical Socialista

en el que intervendrán

D. Francisco López Juanes

Catedrático

D. Aurelio López-Malo

Abogado y Presidente del Comité Provincial

D. Juan Chabrás

Periodista y Secretario político del Ministerio de Justicia

D. Vicente Sol

Director general de Prisiones

D. Félix Gordón Ordax

Director general de Minas

VINICIO

EL ACTO TENDRÁ LUGAR EN EL SALÓN DE ESPECTÁCULOS «EL PORVENIR»

MUY PRONTO

.....?

Ya se ha descifrado el enigma que así apareció en el pasado número. Nos referíamos a la próxima solución favorable de nuestro ferrocarril en construcción, de interés vital para Cuenca y su provincia. Y, efectivamente, a los pocos días fué leído en el Parlamento el proyecto de ley sobre las líneas férreas que se están construyendo, hallándose incluida, como saben nuestros lectores, la de Cuenca a Utiel entre las que continuarán sus obras por cuenta del Estado. Se declara, pues, esta línea de necesidad nacional, de urgente construcción, y, además, en virtud del art. 2.º de dicho proyecto de ley, se les dará mayor impulso con el fin de que entren lo antes posible en explotación. Dadas las condiciones en que se encuentra este ferrocarril y sus características, siempre esperáramos optimistas el fallo ministerial e igualmente aconsejamos en todo momento se apreciaran aquellas desprovistos de toda pasión, fundándonos en que existían grandes probabilidades para continuarlo, sin presiones, movimientos de ninguna clase, sin alharacas, sin sentimentalismos locales. Y así ha sido. Cuenca está de enhorabuena.

Felicitemos con verdadero entusiasmo a los señores ministros de Obras Públicas y de Agricultura por su justiciero acierto en la resolución de este problema cuenseño, más bien nacional, y a los diputados y entidades que han demostrado su interés en pro de la realización de este ferrocarril.

LA REDACCIÓN.

Siembra de ideas y libertades

La vida es pasión y sin pasión no hay vida. Esos grandes apasionados fueron siempre los grandes idealistas. Al calor de sus pasiones traducidas por el verbo, trasformóse la faz material y moral del mundo. Ellos fueron los propulsores del progreso, los alimentadores de las fecundantes rebeldías populares. Ellos se inspiraron siempre en las puras fuentes de la libertad y de la justicia, diosas de los hombres de corazón generoso, musas de las mentes soñadoras y equilibradas. Hoy se experimenta una crisis de pasión, de noble pasión. Y correlativamente se obser-

va una crisis de vida. En este sentido hay una degeneración notoria. La influencia del medio ambiente déjase sentir hondamente. Quedan aún caracteres heroicos, minorías inadaptables; pero en el seno de las mismas se distinguen las huellas corrosivas del morbo ambiente. La pasión ha degenerado en cólera, en despecho, en estúpido amor propio; el hombre bilioso triunfa sobre el sanguíneo. Es la tendencia social. El camino fatal a que conducen los determinismos del mundo capitalista y del sistema autoritario. La anulación progresiva de la individualidad humana fuerte, pletórica, en beneficio de las sacrosantas instituciones de la iniquidad.

La sujeción al legalismo, al método, a las normas, rígidas, inflexibles, propias de la senectud y de los seres desgastados, rutinarios, momificados y exhaustos. Es el triunfo de la muerte, que se enseñoñea, sarcástica, de una sociedad decadente, próxima a su total ruina. Es preciso reaccionar. Volver por los fueros de la pasión, que no ha de ser irreflexiva, que no ha de negar el raciocinio, aunque parezca esto un tanto paradójico. Sólo así podremos dar impulso a las grandes y magnas empresas.

Pero, ¿cómo tener esa reacción?

¿Cómo encender el fuego sagrado de la pasión? ¿Cómo hablar el lenguaje de la vida?, se preguntarán seguramente, sencillamente. La pasión se asienta en el cerebro. Brota de las sensaciones, transformadas, más tarde, en imágenes e ideas. Y una idea fija, absolutamente fija, da origen a las pasiones. El amor, la gran pasión de amor, hecho extensivo a toda la humanidad, crea esos tipos de apasionados sublimes. Y los crea tam-